

	PTAS.	CTES.
Redacción	1	25
Extranjero (Unión Postal)	1	50
Chamarras	1	50

Número suelto. . . 5 cts.
Id. atrezada . . . 10 .

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—REVIEWS Y NOTICIAS

Oficinas: Conquistador, 30

HERPES y demás humores del la sangre así internos como externos el extracto antiherpético de dulcamara compuesto del doctor Casasa es el único que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido. Véase el prospecto.—En Barcelona: Gran Farmacia del Dr. Casasa, plaza de la Constitución.

De venta en Palma, Farmacia de don Ignacio Forteza Aguiló, Belsería, números 1 y 3.
Para pedidos: D. J. M. Pascual, Lauria 18.—Valencia.

AL DIA

Sobre la peste bubónica

Uno de nuestros redactores tuvo ayer una conversación con un notable médico de Palma, con objeto de proporcionar a los lectores de LA ALMUDAINA algunos datos característicos de la enfermedad que, al parecer, vá poco á poco enseñoreándose del vecino reino de Portugal, y amenaza extenderse por las distintas comarcas de la Península.

Es opinión generalmente admitida, —nos decía el facultativo— que las enfermedades epidémicas tales como el cólera asiático, la peste bubónica, etc., no toman carácter alarmante ni son así consideradas, hasta que producen verdaderos estragos. La peste bubónica se presentará, v. gr., en un punto determinado, causando al principio dos defunciones, luego siete, después veinte, ciento y así de este modo. Viene luego después un período descendente de la enfermedad y, en su consecuencia disminuye considerablemente el número de atacados. Entonces parece que se conjuró el peligro, pero por desgracia no sucede así. El peligro subsiste con igual vigor que en sus comienzos y dura por espacio de mucho tiempo; hasta al cabo de años.

Todas las precauciones, aún exageradas, que se tomen para conjurar el desarrollo y la propagación de la peste bubónica, me parecen ineficaces, aun cuando el completo aislamiento de las colmenas humanas, pudiera hacerse efectivo.

La enfermedad de moda tiene además excelentes medios de propagarse toda vez que dispone para ello de fáciles vehículos, como son ciertos animales, y muy especialmente las ratas. Tanto es así que en Oriente, en una de las islas del Océano Indico (cuyo nombre no recordamos), existe en la lengua de sus habitantes indígenas una palabra que se emplea para significar el nombre de la peste, siendo su verdadero significado el de enfermedad de las ratas.

Esto supone la imposibilidad material, ó poco menos, de impedir estos funestos trabajos de selección que parecen encomendados por la naturaleza á las epidemias en el seno de la sociedad. Las estadísticas de las poblaciones asiáticas, como Bombay y otras son desconsoladoras. El aislamiento, con no ser factible, resulta á veces ineficaz, urgiendo por tanto extremar más y más las medidas preventivas, sobre todo las de desinfección previa, con objeto de impedir la invasión amenazante.

La revisión del proceso Dreyfus

Décimosexta sesión
Sigue Bertillon

Rennes 26.—La sesión comienza continuando Mr Bertillon la singular y cómica conferencia sobre su sistema de estudios grafológicos y su examen del bordereau

Se presenta Bertillon seguido como ayer de cuatro soldados que traen las mismas cajas y rollos de la sesión anterior. Traen también entre dos una colosal pizarra. El presidente había negado á Bertillon que se colocara en el fondo de la sala un encerado. Para sustituirle trae su pizarra, en la que se propone hacer, según dice, sus demostraciones de geometría grafológica.

La opinión general es que Mr. Bertillon, desde que inventó su sistema antropométrico, padece una monoma-

nia. Todo lo somete á medida, el cráneo del criminal, las letras de una carta. Lleva siempre en el bolsillo un decímetro metálico en escala de cuarto de milímetro, que aplica á cuantos documentos caen en sus manos.

Se reproducen las escenas cómicas del día anterior. Hay momentos de hilaridad general, otros de tedio. Cuando Bertillon se acerca al tribunal y coloca sobre la mesa una de sus pruebas fotográficas señalando con sus dedos nudosos éste ó aquel punto, los defensores se levantan de sus asientos para examinar lo que el perito maestra á los jueces.

Durante estos coloquios los bancos de la prensa se aclaran, los testigos se entretienen en leer periódicos y otros se marchan de puntillas.

A cada pretendida demostración de Bertillon se producen nuevas carcajadas.

El calor de la sala y la falta de emociones han contribuido á un detalle cómico: uno de los gendarmes que prestan guardia ante el tribunal se ha quedado dormido de pie.

Desde el sitio en que estamos los periodistas se oyen de cuando en cuando á Bertillon frases entrecortadas é incomprensibles: «plantilla», «cuadrícula», «parrilla», «autoforja», «superposición» y otras semejantes, todas alusivas al sistema que, según Bertillon, emplean los espías extranjeros para escribir sus documentos sin que luego se pueda saber quién los ha escrito.

Los mismos jueces y letrados que examinan las pruebas fotográficas que exhibe Bertillon prorrumpan de cuando en cuando en exclamaciones.

Terminadas por fin las explicaciones de Bertillon, vuélvese éste á su mesa, y dirigiéndose á Dreyfus, dice:

—El conjunto de mis observaciones y concordancias forma la demostración en que me fundo y por virtud de la cual no tengo la menor duda. No sólo teórica, sino materialmente creo haber demostrado que Dreyfus es el autor del bordereau. Con el sentimiento de la responsabilidad que lleva consigo convicción tan absoluta, en mi alma y en mi conciencia afirmo bajo juramento, como lo hice en 1894, que el bordereau ha sido escrito por Dreyfus.

Un juez.—¿Nos podía explicar el perito la analogía que existe entre la escritura del bordereau y la de Esterhazy? (Sensación.)

Bertillon.—Eso importa poco; aunque resultase que diez mil personas escribían con letra igual á la del bordereau, mi demostración sería indiscutible. (Murmullos de asombro). La reproducción cuadrículada es infalible. Además de la semejanza confirman mi convicción varias hipótesis. La letra del bordereau puede no ser únicamente la de Dreyfus, sino un secreto de cancillería comunicado á varios espías, al objeto de que si uno es detenido, su responsabilidad pueda sustituirse por la de otro. Además, resulta que Esterhazy comenzó á imitar la letra del bordereau después de publicarse éste en los periódicos por medio del fotógrafo. Es indudable que Esterhazy es un miserable, un testafierro empleado por la familia de Dreyfus para extraviar el proceso, conduciendo las investigaciones á un terreno falso. Así se lo dije al general Boisdeffre.

Presidente.—Eso no tiene nada que ver con vuestro informe pericial. No os salgáis de la cuestión ni de vuestro papel de perito.

Bertillon no contesta nada; comienza á recoger sus papeles, y al hacerlo tira al suelo por inadvertencia varios paquetes y su sombrero. (Nuevas risas.)

Los abogados y Bertillon

Maitre Demange.—¿Sometisteis á las mismas comparaciones con el bordereau la letra de Esterhazy?

Bertillon.—La letra de Esterhazy me importa poco. Así, no tenía por qué compararla. Además, no me encargó nadie de su examen, pero particularmente la he estudiado y creo que han debido darle la misma plantilla de que se sirvió Dreyfus, á fin de que la utilizara su testafierro aplicando el sistema de sustitución de espías á que antes me he referido.

Presidente.—¿Encontráis en la letra de Esterhazy el mismo sistema de escritura que en el bordereau?

Bertillon.—En parte sí.

Maitre Demange.—En 1894 el perito Bertillon trató de probar que el bordereau estaba firmado, habiendo encontrado entre las palabras que constituyen su texto la letra A y el apellido Dreyfus mezclado con otras letras en varias palabras del bordereau. Ahora se ha callado sobre este extremo. Ruegole que nos dé la misma explicación que dió ante el anterior consejo de guerra.

Bertillon.—Lo que dije en 1894 fué una hipótesis, porque creí descubrir en la combinación de palabras algo como un signo que podía ser firma de Dreyfus.

Maitre Labori.—¿Cómo compagináis vuestra declaración de ahora respecto á que la escritura del bordereau está calcada por medio de una plantilla, con vuestra opinión de 1894 de que el bordereau estaba escrito por Dreyfus en letra corriente y ordinaria, añadiendo entonces que si se alegaba que la letra era contrachecha esto era un recurso de la defensa?

Bertillon.—Esa fué mi primera opinión, que expuse en 13 de Octubre.

Presidente.—¿Emitisteis esa opinión antes de que prendieran á Dreyfus y enviásteis al ministerio vuestro informe?

Bertillon.—Sí.

Maitre Labori.—¿Y cómo conciliáis ambas explicaciones, que son completamente contradictorias?

Bertillon.—Erame imposible en un breve espacio de horas realizar el trabajo que hice posteriormente.

Maitre Labori.—En 1894 creíais que el bordereau contrachecho exculpaba á Dreyfus.

Bertillon.—No me ocupé de saber si mi opinión era favorable ó adversa al acusado. Personalmente estaba convencido de su culpabilidad y temía que mi demostración, mal comprendida, pudiera ocasionar la absolución. (Rumores.)

Maitre Labori.—Si Esterhazy se sirvió del mismo método criptográfico que Dreyfus, ¿por qué atribuis á éste el bordereau?

Bertillon.—Cuando me refiero á Esterhazy lo hago hipotéticamente. Sabéis que la policía se funda en hipótesis y la justicia en certidumbres. Así, pues, hablando de Dreyfus, estamos ante la certidumbre de su culpabilidad, y hablando de Esterhazy, en plena hipótesis. Ha podido suceder perfectamente que la familia de Dreyfus le diera á Esterhazy la plantilla que acaso poseía para que se sirviera de ella con los fines que antes he dicho.

Maitre Labori.—Así, pues, ¿consideráis á Esterhazy como un espía?

Bertillon (manifestando duda y rasgando una oreja).—No sé qué diré.

Presidente.—Reuso esa pregunta.

Maitre Labori.—Sin embargo, Mr. Bertillon ha emitido la hipótesis de que Dreyfus y Esterhazy fueran poseedores de la misma plantilla secreta de la cancillería de que se ha hablado.

Bertillon.—Lo he dicho hipotéticamente.

Maitre Labori.—Así, pues, la única hipótesis que puede conciliar la identidad del bordereau es igualmente aplicable á Esterhazy que á Dreyfus?

Bertillon.—Evidentemente.

Maitre Labori.—¿Cuándo se adiestra Esterhazy en escribir imitando la letra del bordereau, antes ó después de ser condenado Dreyfus?

Bertillon.—Lo ignoro.

Maitre Labori.—¿Quién hizo en casa de Bertillon la carta falsa firmada Weyler, simulando un proyecto de evasión de Dreyfus de la isla del Diablo?

Bertillon.—Uno de mis empleados, de quien se solicitó este servicio. (Rumores prolongados.)

Dreyfus.—En 1894, olvidando las conveniencias más elementales, este testigo (Bertillon), cuando declaró ante el consejo, volvíase constantemente hacia mí al pronunciar la palabra culpable. Por esta razón le lancé el epíteto «Miserable.» No discutiré la declaración técnica de Bertillon, dejándolo á personas más competentes que yo. Sin embargo, permitidme una observación que es de sentido común. La primera cosa de que estoy seguro es de que yo no soy el autor del bordereau. Además, Mr. Bertillon ha des-

cubierto el uso de esa plantilla misteriosa hasta en notas del ministerio que no son más, lo cual es extraordinario. Ultimamente ha declarado dadas una carta encontrada en una cartera de mi casa. Si el consejo lo estima útil, deseo que se cite al autor de esa carta, que es mi hermano Mateo, y á mi esposa, Mad. Dreyfus, que la recibió. Estoy seguro de que nadie dudará aquí de la palabra de mi mujer. Vosotros, señores del consejo, menos que nadie.

Declaración del capitán Valerio

Comparece el capitán de artillería Valerio, discípulo de grafología de Bertillon. Viene también seguido de cuatro soldados que traen legajos de papeles, planos y fotografías. Escaso público permanece en el salón. Todos huyen desparvoridos ante una repetición menos pintoresca que la anterior de las aburridas explicaciones criptográficas.

El capitán Valerio, después de elogiar á Bertillon, desarrolla los principios de éste aun más oscuramente que su maestro termina diciendo:

«Creo que el consejo está en posesión de la prueba material de la culpabilidad del acusado. (Risas y exclamaciones.)

Maitre Demange.—El testigo asegura que Dreyfus empleó el referido método criptográfico para, llegado el caso, disponer de un medio de defensa. ¿Cómo se explica que el acusado no haya apelado jamás á ese medio?

Valerio.—Acaso Dreyfus comprendió desde el principio al oír las declaraciones de Bertillon que estaba descubierto (Carjadas.)

Careo entre el coronel Maurel y el capitán Freistaetter.

A petición del comisario del gobierno se celebra un careo entre el coronel Maurel, presidente del consejo de guerra de 1894 que condenó á Dreyfus, y el capitán Freistaetter, juez de aquel consejo.

Al comparecer Freistaetter vuelve á llenarse la sala. Todos guardan silencio. Espérase con impaciencia este careo.

Presidente (á Freistaetter).—¿Fuiesteis juez en el consejo de guerra de 1894?

Freistaetter.—Sí. Mi convicción respecto á que Dreyfus era culpable se fundó: primero, en los dictámenes caligráficos y en los testimonios de Henry, así como en los documentos secretos que constituían una biografía de Dreyfus, imputándole traiciones cometidas en la Escuela pirotécnica de Bourges, en la Escuela de guerra y en el estado mayor; segundo, en el documento que dice «Este canalla de D...»; tercero, en una carta cuya semejanza de letra con otra anterior sirvió para demostrar su autenticidad; cuarto, en un despacho de un agregado militar á su gobierno, que decía: «Dreyfus arrestado. Emisario prevenido.»

Maurel.—Pido la palabra.

El general Mercier.—Pido la palabra.

El Maitre Labori.—Iba á preguntar si el coronel Maurel y el general Mercier no tenían nada que decir respecto á la declaración de Freistaetter, pero puesto que ambos han pedido la palabra, haré notar que la declaración del general Mercier ante el consejo es diametralmente contradictoria respecto de esta última. Menester es que se sepa como el despacho del agregado diplomático hallabase en el pliego comunicado al consejo de guerra de 1894.

Maurel.—Anteayer maitre Labori me arrastró á un terreno resbaladizo, al declarar ciertos secretos de alta política ante la sala de deliberaciones. Respondí que yo sólo había leído un documento de los del dossier secreto, y lo mantengo; pero esto no quiere decir que sólo fuese leído ese documento. (Rumores.) Descaba no violar el secreto de las deliberaciones, y ante las preguntas de maitre Labori, que me hizo decir más de lo que yo quería, me encastillé dentro de la frase «yo sólo leí un documento.» Pero puesto que el capitán Freistaetter lo ha dicho todo, añadiré ahora que pasé los documentos al juez que estaba sentado á mi derecha, diciéndole: «Estoy cansado, continuad el examen.» (Grandes rumores. Exclamaciones prolongadas.)

Maitre Labori.—Diganos rotundamente si el despacho del agregado di-

plomático aludido por Freistaetter se comunicó al consejo de guerra del 94.

Maurel.—Francamente... Sinceramente... No lo recuerdo. Olí distraídamente la lectura de aquellos documentos. (Nuevas exclamaciones.)

Presidente.—Silencio, señores. Señor teniente de la gendarmería, haced conservar el orden.

Maitre Labori.—¿Mantiene el capitán Freistaetter su declaración de que leyó los documentos citados?

Freistaetter.—No sólo los leí yo, sino que también afirmo que el coronel Maurel los tuvo en su mano y fué comentando cada uno de ellos con forma nos los pasaban á los demás jueces.

Maurel.—Protesto enérgicamente de esas palabras de que yo comentaba los documentos. Peseyendo sobrada conciencia de mi deber no había de influir de ninguna manera en el concepto de los documentos. Esto hubiera sido influir en el ánimo de los jueces, á los que presidía, y coartar su independencia.

Si yo fuera el capitán Freistaetter, y hubiera sucedido esto siendo juez, no hubiera reparado en edad, en estado, funciones ni grados, y hubiera llamado al orden á quien de tal manera abusaba de su superioridad. Tampoco hubiera esperado cinco años para venir aquí á reproducir este incidente sensacional.

Freistaetter.—Contestaré lo que debo contestar sin dejarme llevar de apasionamiento. Mi ignorancia de las reglas de derecho es absoluta, y no sabía que estuviera prohibido comunicar aquellos documentos al consejo de que formé parte. Además, añadiré lo que hasta hoy he callado.

El 8 de Abril de este año escribí yo una carta al coronel Maurel exponiéndole francamente lo que me proponía hacer ante este consejo. Lo había decidido en cuanto supe que era ilegal la comunicación de documentos secretos, cosa que ignoraba en 1894. «Mi conciencia—le decía en esta carta—está angustiada y no puedo menos de decir lo que me dicta.»

Maurel.—No contesté á esa carta, porque acostumbré á dejar á cada uno la libertad de sus opiniones y que se las arregle como quiera.

Maitre Labori.—Conste que el coronel Maurel no ha rebatido la afirmación del capitán Freistaetter de que fué comunicado al Consejo el telegrama del agregado diplomático, de que viene hablando. Así, pues, el general Mercier al afirmar que ordenó que no se comunicase este telegrama no fué atendido. Ruego al presidente pregunte al general Mercier si puede explicarnos estos hechos que contradicen su declaración.

Mercier.—Puesto que el capitán Freistaetter posee una buena memoria y recuerda los documentos que fueron comunicados al consejo de 1894, debe no haber olvidado los que se refieren á papeles facilitados por Dreyfus á Alemania durante su permanencia en la escuela pirotécnica de Bourges.

Freistaetter.—Recuerdo que se refirían á una granada.

Mercier.—Pues bien, Freistaetter resulta cogido en flagrante delito de falsedad. La granada Robin á que alude no se adoptó en Alemania en 1895 y no nos previnieron que hubo traición hasta 1896. Así, pues, en 1894 era imposible que se tratara de la granada de Robin. Añado que el telegrama del agregado diplomático no fué comunicado al consejo.

Presidente.—Capitán Freistaetter, ¿estéis seguro de que visteis el telegrama del agregado?

Freistaetter.—Sí, mi coronel. Afirmo que decía: «Dreyfus detenido. Emisario prevenido.» Había, además, otra frase, de la que no estoy seguro si era «Precauciones tomadas» ó cosa semejante. En cuanto á las dos primeras frases, estoy seguro de ellas. Respecto á la contradicción que encuentra el general Mercier en lo que digo, advierto que afirmé únicamente que en el comentario del despacho había una acusación de traición concerniente á la Escuela Pirotécnica, en que se hablaba de una granada. No sé si se refiere á la carga ó á la fabricación de un proyectil.

Presidente.—¿Se trataba de la carga de granadas por medio de la meñita?

Freistaetter.—No puedo asegurarlo,

Y no quiero asegurar sino aquello de que estoy cierto.

Final de la sesión

Maitre Labori.—Este incidente me mueve á insistir en la necesidad de que comparezca el testigo Dupaty de Clam. Estimo necesario que lo reconozcan otros médicos. El general Mercier nos ha dicho que el paquete de los documentos reservados lo hizo y lo llevó al consejo Dupaty de Clam.

Mercier.—No he dicho eso, sino que el paquete no lo hice yo. Posteriormente me informé cerca del general Boisdeffre, el cual me dijo que el paquete había sido cerrado por el coronel Sandherr.

Maitre Labori.—¡Siempre los muertos! ¡Sandherr, muerto! ¡Henry, muerto!... ¡Dupaty, no se presentará!

Presidente.—Os retiro la palabra. Eso es discutir.

Maitre Labori.—Hago constar hechos únicamente.

Presidente.—No tenéis derecho á hacerlo. Solo podéis preguntar. ¿Tenéis que dirigir alguna pregunta más?

Maitre Labori.—No.

Otro calígrafo

Se presenta el dibujante Parafajal, que comparece á instancias de la defensa de Dreyfus para replicar al dictamen de Bertillon.

Parafajal explica sobre el encerrado los errores de aquí; pero, locuaz como buen perito, no consigue la atención del auditorio.

El presidente se ve obligado á levantar la sesión, dejando en el uso de la palabra para el lunes á este calígrafo.

MAURICE

LOS DESÓRDENES EN PARÍS

El sainete de Guerin

Rumores desmentidos.—Nuevos temores.

París 26.—No se han confirmado los rumores circulados esta madrugada acerca de haber ocurrido algún fallecimiento en la calle de Chabrol.

La madre de uno de los sitiados ha alcanzado autorización para ver á su hijo enfermo.

Por otro lado, la nueva actitud de los sitiados da lugar á las más extrañas suposiciones.

El hermano de Guerin muestra serias preocupaciones y teme que los bloqueados se empeñen en sostener su palabra de no salir sino muertos ó en libertad, y acaban por suicidarse todos.

Continúa el entremés

París 27.—La casa situada en la calle de Chabrol continúa hermeticamente cerrada y sin que sus moradores den señales de vida.

La noche última ha transcurrido con relativa calma, sin haberse producido ningún incidente digno de mención.

Los antisemitas que rondan constantemente alrededor de la citada calle, pretenden que han podido aún esta noche aprovisionar á Guerin y sus amigos, facilitándoles pan, carne, legumbres y bebidas.

Dícese que las provisiones son introducidas por un pequeño subterráneo, á través de un agujero practicado al efecto.

A las seis y media de la mañana ha ocurrido un incidente.

Un individuo que había logrado penetrar en la calle Chabrol, burlando la vigilancia establecida en las esquinas, se arrojó, con propósitos agresivos, sobre los guardias republicanos que custodian el domicilio de la Liga Antisemita.

Fue inmediatamente detenido y conducido al Comisariato de policía, donde se le registró, encontrándose encima un revólver cargado con seis cápsulas.

La Liga Antisemita ha hecho fijar en los sitios públicos, esta mañana, un llamamiento á favor de los sitiados.

La peste bubónica

El director de Sanidad, señor Cortezo, facilitó ayer á los periodistas una noticia que creemos será recibida con aplauso público.

Dijoles que se ofrecería la dirección del Laboratorio de Sueroterapia al eminente histólogo don Santiago Ramon Cajal, gloria legítima de la ciencia española.

Al doctor Cajal le ayudarán en sus trabajos, también por designación oficial, los doctores Llorente y Mendoza.

*

Relacionado con la anterior, sábase que el gobierno prohibirá la fabricación y venta de suero antipestoso que no proceda del Laboratorio de Sueroterapia.

Inspirase esta prohibición en el pro-

pósito de evitar especulaciones y posibles propagaciones de la temida peste, pues si las preparaciones se realizaran sin las condiciones necesarias y sin garantías bastantes, podría resultar que, sin pretenderlo, naturalmente se llevara la terrible enfermedad á alguna población que no la padece.

*

Ha llegado á Madrid el doctor Vicente, quien ha presentado en el ministerio de la Gobernación una Memoria concisa, pero muy luminosa, sobre la epidemia de la peste.

El ilustrado médico español hace la historia de la enfermedad, consignando la forma en que se ha importado en Portugal, el origen de la peste, las pruebas que se han practicado para depurar que es peste bubónica lo que se padece y otros pormenores interesantes.

Las impresiones del doctor Vicente son poco satisfactorias, por haberse propagado la peste, abrigando temores de que siga el incremento, por no contar el gobierno portugués con medios suficientes para dominar la epidemia, ni siquiera poner en práctica todos los que están á su alcance.

El decano de la Facultad de Medicina de París y jefe de los servicios sanitarios de Francia, doctor Brouardel, ha escrito una carifosa carta al doctor Cortezo, diciéndole que aunque los procedimientos sanitarios son distintos, según los países, en todos deben adoptarse las medidas que reclame la opinión pública alarmada, pero impidiendo que lleven al precipicio.

Pregunta al doctor Cortezo detalles de las disposiciones adoptadas.

Los Americanos en Filipinas

Déficit creciente.—Nuevos impuestos.—Los chinos.

Nueva York 26.—El secretario del Tesoro estudia diferentes proyectos para nivelar los gastos y los ingresos.

Desde que comenzó la campaña en Filipinas, el déficit va siempre en aumento, y este problema será aún más grave al llegar á Manila los 30.000 soldados que se van á enviar para reforzar el ejército del archipiélago.

Se asegura que el gobierno someterá en Diciembre, entre otros proyectos, el de aumentar los impuestos sobre las patentes y las armas de fuego, comercio este último que ha adquirido enormes proporciones.

Este proyecto de ley es sumamente impopular en los Estados del Sur y del Oeste, donde se considera como una necesidad el uso del revólver.

El general Otis ha puesto en vigor en Filipinas la ley americana que prohíbe la inmigración de los súbditos del Celeste Imperio en los Estados y territorios yankees.

Dicho acuerdo ha sido notificado al gobierno de Pekin por el ministro de los Estados Unidos.

Bicicletas Clément

Clément, Gladiator, Humber Franco, y Cia.

Capital: 22.500.000 francos

La primera marca de Francia

Únicos representantes para Cataluña y Baleares: Pujó Hermanos, Diputación, 253, Barcelona, y en Palma, Plaza de Cort, 2, Relojería Suiza.

NOTICIAS

Del extranjero:

Todos los órganos de la prensa norteamericana publican el magnífico discurso pronunciado el lunes próximo pasado por Mr. Bryan de la Convención Nacional Democrática de Omaha, discurso que fué saludado con grandes aplausos, no sólo por los demócratas partidarios de la libre acuñación de plata, si que también por los llamados populistas y lo que es más notable, por los mismos demócratas partidarios del oro.

El programa político de Bryan para la campaña electoral de 1.900 tiene sus bases principales en la anti-expansión, la guerra á los «truts», resistencia más formidable que se pueda á que los Estados Unidos tengan un numeroso ejército permanente á la vindicación del sistema monetario plata es á oro como 16 á 1.

Ante el entusiasmo habido en la Convención Nacional de Omaha, hasta los mismos republicanos se ven obligados á confesar que han aumentado de una manera alarmante ó increíble las esperanzas de que en la próxima lucha electoral alcanza el campeón de

la plata Bryan un triunfo completo sobre el campeón del oro el actual presidente Mac-Kinley.

Se van recibiendo de Nueva York varios telegramas confirmando las noticias referentes á los estragos causados por el ciclón que el miércoles pasado barrió las costas de la Carolina del Norte, resultando que sólo frente al Cabo Hatteras se perdieron 11 embarcaciones de alto bordo, pero ignorándose aún el número de víctimas resultantes de aquellos naufragios.

Cerca de la playa de dicho cabo se ven flotar derivando hacia la costa y mezcladas con restos de naufragio, muchas balas de algodón y suponiéndose que todos aquellos objetos proceden de un gran vapor inglés que se fué á pique durante el ciclón.

Sábase también que en New Inlet ha embarrancado y se está haciendo pedazos otro vapor inglés cuyo nombre se ignora aún.

De las islas:

Ibiza

Se encuentra en ésta, desde hace unos días, don Sebastián Mat, nuevo Inspector de la Tabacalera en Ibiza, en sustitución de don Juan B. Enseñat, que, como dijimos oportunamente, dimitió dicho cargo.

—El jueves fueron muchos los que pudieran observar por ser temprano cuando ocurrió el fenómeno, de diez y media á once, el cruce por el espacio de un hermoso meteoro, un aerolito cuya masa luminosa, de gran volumen é intensa luz, dejaba tras sí larga y hermosa estela de fuego y alumbraba á su paso con claridad de luz eléctrica.

Pasó relativamente, á poca altura y de O.E. á E.

—Se ha recibido en el Gobierno civil de esta provincia el nombramiento de auxiliar temporero de esta Dirección de Sanidad, á favor de don Salvador Puget, quien, no obstante tener en su poder desde hace días la credencial de dicho destino, no había podido posesionarse del mismo por la demora en recibirse el nombramiento expresado.

—Según nuestras noticias, son varias las compañías teatrales, que han escrito ya solicitando pasar á ésta para actuar durante la próxima temporada.

Uno de los que lo han hecho es el señor Carpinell, que, como se sabe, estuvo aquí el año pasado, y que en el presente intenta traer una compañía de zarzuela para dar una serie de funciones en el teatro del café de Bossa.

—Se ha reunido la Junta de Sanidad, á fin de dar cumplimiento á lo dispuesto en la circular publicada por el Gobernador civil de la provincia, impulsado por el natural temor de que, la epidemia que acaba de invadir á Portugal fuese importada á nuestro país.

La mencionada Junta, que, como es consiguiente, hubo de atender á los medios con que aquí contamos, que en verdad son escasos, acordó destinar un local completamente aislado para la traslación á él de los invadidos, caso de que nos visitara la terrible plaga; solicitar del Gobernador civil que se nos concediera una estufa de desinfección, y algunos otros extremos dirigidos á procurar el saneamiento y limpieza de la población, punto éste, en nuestra opinión, el más esencial para combatir el desarrollo de la peste y demás epidemias y enfermedades.

Estos acuerdos, adoptados en principio, serán objeto de más ampliación en otras reuniones, y aumentados con otros nuevos, si las circunstancias lo requieren.

Para esta obra de previsión, contra un enemigo común, por lo cual todos venimos obligados á cooperar, sabemos que se ha solicitado el concurso de los Alcaldes foráneos, siendo de creer que no lo han de escatimar.

De la capital:

A las seis de ayer tarde se reunieron en la redacción de nuestro colega *La Última Hora*, los periodistas de esa ciudad para dar lectura á un Manifiesto dirigido á la comisión de la Asociación de la Prensa interventora en el asunto Urquía, para interesar al Gobierno, ó en su defecto, á los representantes del país en Cortes, en un proyecto de ley que coharte la jurisdicción militar en asuntos meramente civiles.

Después de afirmado el Manifiesto se acordó que fuera publicado en los periódicos locales á fin de que pueda ser conocido del público.

Mañana tendrá cabida en estas columnas.

Ayer se verificó en la iglesia de Santa Eulalia el funeral en sufragio del alma del muy ilustre señor don Nicolás Dameto y Dezcallar.

Asistieron á él numerosos amigos del finado, siendo una verdadera demostración de las muchas simpatías de que gozaba.

El día 18 de Septiembre próximo tendrá efecto en el Hospital militar de esta plaza, la subasta para la venta del material inútil existente en dicho establecimiento, procedente del troceo de ropas y efectos dados de baja para el servicio del mismo.

Don Luis Agustini, ha presentado en este Gobierno de provincia una solicitud pidiendo permiso para celebrar una serie de funciones gimnásticas, acrobáticas y tauromaquias en nuestra plaza de toros.

Por la Dirección general de Contribuciones directas, se ha ordenado que se descuenten las cédulas personales para el actual año económico á los preceptores de haberes del Estado al satisfacer sus devengados del presente mes de Agosto.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Inca haber detenido á un sujeto por haber maltratado de palabra y obra á una joven de dicha villa.

—La del mismo puesto puso á disposición del juez de instrucción de la misma á tres individuos presuntos autores de haberse llevado á un anciano ciego y falto de sus facultades mentales en casa de un notario donde le hicieron otorgar testamento de sus bienes á su favor.

—Notifica la del puesto de Lluchmayor haber detenido á tres individuos presuntos autores de haber herido á otro de la propia vecindad.

—Por la de Alcudia fué puesto á disposición del juez municipal de la misma á un sujeto por resultar ser el autor de la sustracción de varios herramientas de carpintería á un convecino.

—Participan la de los puestos de Ibiza y Santa Eulalia, haber detenido á varios muchachos presuntos autores de distintos hurtos de uvas.

Por esta Alcaldía se ha publicado un anuncio haciendo saber al público que la primera escuela de párvulos de esta ciudad, hay cerrada por falta de local, quedará de nuevo abierta tan luego terminen las vacaciones en la casa núm. 29 de la calle de Sans.

Por Real orden del Ministerio de la Gobernación ha sido aprobado el expediente de arbitrios extraordinarios formado por el Ayuntamiento de Establiments, para cubrir el déficit de 1.500 pesetas que le resulta en sus presupuestos actuales.

Por este Gobierno de provincia se ha dictado una circular convocando á todos los médicos de la provincia para la elección de los señores que han de constituir la Junta directiva del Colegio de Médicos, señalados á este efecto los días 22, 23, 24 y 25 del próximo mes de Septiembre, en el local que ocupa en esta Capital al Colegio Médico.

Al mismo tiempo les advierte que los asistentes deberán ir provistos del correspondiente título profesional.

El Juez municipal nombrado al efecto cita, llama y emplaza á Cristóbal Sampol Balle, natural de esta ciudad para que en el término de 30 días comparezca en el Cuartel del Carmen al objeto de dar sus descargos en el expediente que se le instruye por falta de incorporación y banderas.

A las once de esta mañana, tendrá efecto en la Casa Consistorial, la subasta para el arriendo por tres años de los puestos de preferencia de la plaza de Abastos.

Dado el número de solicitudes presentadas, es de presumir que dicha subasta se vea animada.

El *Boletín Oficial* de la provincia correspondiente al día de ayer publica varias Reales ordenes del ministerio de la Gobernación, declarando sucias las procedencias de las poblaciones de Lorenzo Marqués y Saint Denis (Océano Indio) por haberse declarado en ellas la peste levantina.

A bordo del vapor *Lulio* llegaron ayer á esta ciudad dos sargentos de carabineros con sus respectivas esposas é hijos, formando un total de 12 personas, los cuales proceden de Valencia de Alcantara pueblo limítrofe de Portugal.

Inmediatamente fueron separados del resto del pasaje y trasladados á la Consigna donde permanecieron hasta la noche en que fueron trasladados al depósito del Tirador, donde permanecerán durante ocho días.

*

Se nos dice que el señor Gobernador de la provincia ha suplicado al Teniente Coronel de Carabineros que para ahora evite en lo posible el cambio de carabineros, con individuos de la frontera portuguesa, alejando de este modo los trastornos que el caso ocasiona.

La corrida de toros celebrada en Felanig, anteayer festividad de San Agustín, fué muy rica en incidentes. El espada *Pecero* fué herido de una cornada en el vientre. Los picadores tuvieron que ser retirados á la enfermería. El tercer toro amedrentó á los lidiadores que quedaban y no había quien se atreviese á matarlo. El público se indignó y después de arrojar al redondel cuanto tuvo á mano, incluso los tabones que formaban las gradas, se empeñó en que le devolviesen el dinero. A las ocho de la noche terminó el espectáculo quedando el cuarto toro en el chiquero. Un grupo de hombres y muchachos se estacionó frente á la casa del presidente de la corrida pidiéndole á grandes voces el importe de la entrada.

Parece que ayer mañana fueron metidos en la Cárcel los profesores de tauromaquia y que al presidente de la corrida los propietarios de la plaza se proponen exigirle indemnización de los daños y perjuicios causados por el respetable público.

Los demás festejos fueron bastante lucidos. Pero lo más notable en la fiesta de Felanig ha sido la concurrencia de forasteros. Los trenes el sábado, domingo y lunes llegaron atestados y puede decirse que eran pocas las familias que no tuvieran aquí huésped á quien agasajar.

Hoy á las nueve y media de la mañana se verá en esta Audiencia en juicio oral, la causa instruida por el juzgado de Inca contra Miguel Femenia por hurto.

Defenderá al procesado el abogado don Juan Alomar y lo representará el procurador don Rafael Ramis.

A las diez se verá la causa instruida por el Juzgado de Manacor, contra Bartolomé Arover y Salvador Riera.

Defenderán al querrelante el abogado don Miguel Resseló y el procurador don Jaime Salom y al querrelado el abogado don Juan Piz y el procurador don Domingo Fons.

Se hallan vacantes en la Escuela elemental de Comercio de Santander las cátedras de Contabilidad y Teneduría de libros y Práctica de operaciones de Comercio, la de Arimética y Cálculos mercantiles y la de Lengua alemana, dotadas con el haber anual de 2.500 pesetas.

Dichas cátedras han de proveerse por el turno de concurso y solo podrán aspirar á dichas cátedras los Profesores que desempeñen ó hayan desempeñado en propiedad otra de igual asignatura y tengan el título profesional que les corresponda.

Los Catedráticos en activo servicio elevarán sus solicitudes, acompañadas de la hoja de servicios, á la Dirección general por conducto y con informe del Director de la Escuela ó Instituto en que sirvan, y los que no estén en el ejercicio de la enseñanza, por conducto del Jefe del establecimiento donde hubieren servido últimamente, debiendo este anuncio publicarse en los *Boletines Oficiales* de las provincias y por medio de edictos en todos los establecimientos públicos de enseñanza de la Nación; lo cual se advierte para que las Autoridades respectivas dispongan que así se verifique desde luego sin más aviso que el presente.

Ha sido levantado una parte del piso de la calle de Fiol, á causa de procederse á la sustitución de la cañería conductores de gas por otras nuevas y de mayor diámetro.

A consecuencia de esto se halla interceptado el tránsito de carruajes por dicha calle.

Se halla gravemente enfermo habiendo tenido necesidad de administrarle los Santos Sacramentos, nuestro querido amigo el conocido abogado establecido en la villa de Lluchmayor don Francisco Salvá.

Hacemos votos para su pronto y total restablecimiento.

Habiéndose extraviado un sobre conteniendo papel moneda, desde la Plaza de la Cuartera de esta ciudad hasta Lluchmayor, se suplica á la

persona que lo haya encontrado se sirva devolverlo en esta Redacción donde se le rectificarán el hallazgo.

El vapor *Lulio* salió a las seis de la tarde de ayer de este puerto con rumbo a Barcelona, llevándose la correspondencia, ciento diez y ocho pasajeros y carga.

Entre los pasajeros embarcados a bordo de dicho buque, figuraban los Rdos. P.P. Fr. Constantino Malubres y Fr. Manuel Alvarez, y varios alumnos de la Academia de Infantería.

Por la Alcaldía de esta ciudad se cita a José Mulet Busquets, Lucas Vanrell Jaume y Pedro Juan Bonnin Valls, soldados repatriados procedentes del Regimiento de Infantería de Burgos número 36, para que se presenten provistos de sus pases al negociado de Reemplazos del Ayuntamiento al objeto de recoger varios documentos que les pertenecen.

Anoche a las ocho fué trasladado a su última morada el cadáver del guardia municipal Rafael Adrover Barceló. Asistieron al entierro los jefes de dicho cuerpo y los individuos del mismo francos de servicio.

Leemos en un colega que en la sesión que hoy al medio día celebrará el Ayuntamiento, se presentará un dictamen de la comisión de Hacienda suscrita por los señores García, Martí, Garau y Losada relativo a modificación y economías en la plantilla de empleados.

Acerca del mismo podemos adelantar que la comisión propone una economía de 30.000 pesetas que se destinarán a los gastos que ocasione la peste bubónica.

Noticias del ejército

Sueldos, haberes y gratificaciones.—Se ha concedido las dos pagas de navegación a razón de cuatro quintos de sueldo de su empleo en Ultramar, al celador de fortificaciones de la Comandancia de Baleares don José Lladó Monjo.

Pensiones.—Se ha concedido a Antonio Sureda Ramón, padre del soldado fallecido en Ultramar, Antonio Sureda Nicolau, la pensión anual de 182'50 pesetas, que le serán abonadas en la Delegación de Hacienda de esta provincia.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas. Concluyen en las Capuchinas dedicadas a Santa Rosa y por ser la fiesta de dicha Santa, a las diez se cantará la misa mayor con música y sermón que dirá el orador presbitero, don Bernardo Matas. Al anochecer se cantará el sagrado trisagio con acompañamiento de música y después se hará la reserva de S. D. M.

Otras funciones. En la Parroquia de San Miguel se dará principio a la novena de la Virgen de la Salud; a las cinco y media de la mañana y se repetirá a las once con música y a las siete de la tarde con mayor solemnidad expuesto el Santísimo, y con sermón, que dirá el P. Manuel Carceller de la compañía de Jesús.

En Santa Clara al anochecer empezará la novena de la Virgen de la Cueva Santa con meditación.

En la Merced al anochecer se cantarán completas en preparación a la fiesta de San Ramón Nonato.

En el Oratorio de la Misericordia a las seis y cuarto de la mañana durante una misa se dará principio a la novena de la Virgen titular.

Visita a la Corte de María. A la Virgen de la Consolación en el Socorro.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas. Empezarán en el Socorro, a la Virgen de la Consolación. A las cuatro de la tarde se expondrá el Santísimo; al anochecer después del rosario, continuará la novena de la Correa con música y sermón, después la reserva.

Otras funciones. En la Merced fiesta a San Ramón Nonato. A las diez misa cantada a coro y sermón que dirá el orador don Luis Palmer, Pbro. Terminada la misa se dará a los asistentes la absolución general: por la noche rosario con acompañamiento de órgano y conclusión de la novena de San Ramón.

Visita a la Corte de María. A Nuestra Señora del Amor Hermoso en San Cayetano.

Sociedades y Corporaciones

Crédito Balear

La Junta de Gobierno ha acordado se abonen a los accionistas diez pesetas por acción a cuenta de los beneficios del presente ejercicio.

Se harán efectivas los lunes, miércoles, jueves y sábados no festivos de nueve y media a doce de la mañana con las formalidades de costumbre, principiando el día cuatro del próximo Septiembre.

Palma 29 de Agosto de 1899.—Por el Crédito Balear, el vocal de turno, Ernesto Canut.

Ultimas cotizaciones

Table with columns for VALORES LOCALES and VALORES PÚBLICOS, listing various financial instruments and their prices.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 27 de Agosto de 1899.

Table with columns: Existencia, Entradas, Salidos, Fallecidos, Quedan. Shows patient statistics for the hospital.

Academia Universitaria de Palma de Mallorca

dirigida por DON EUGENIO LOSADA Dr. en Medicina, Pelaires, 58, 2.º

Esta Academia va a entrar en el cuarto año de su vida; admite alumnos de casi todas las asignaturas de las principales carreras; cerrará su matrícula el 30 de setiembre próximo ha introducido reformas de importancia para el curso entrante y no admite matriculas sino en clases cuyo número de alumnos sea el de dos ó más.

Las clases de un solo alumno se pagará según las circunstancias. El grupo de asignaturas de un curso, a cuarenta pesetas. Y el de Ampliación de Medicinas, a 60. La matrícula está abierta en la Farmacia San José.—Colón, 34.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados. Nacimientos: Día 27.—Varones 1.—Hembras 1. Matrimonios: Día 27.—Ninguno. Defunciones: Día 28.—Juan Mas Salom, 1 año, Término, disenteria.—Concepción Llompart Binimelis, soltera, 22 años, c. del General Barceló, tuberculosis.—María Salvá Morlá, viuda, 76 años, c. de Santa Clara, tifus. Registros del puerto de ayer a la puesta del sol. Estado de la atmósfera.—Despejada, hay cirrus. Id. del horizonte.—Apenas calmoso. Dirección del viento.—S. flojo. Estado del mar.—Rizada del viento. Buques a la vista.—Ninguno. Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna. Incidencias.—Con N. ventolina, cielo y horizonte despejados, mar bonancible y elevado su nivel acaeció el orto. Se quedó calma a las ocho y a las once entabló la ventolina al embate a medio día soplabla fresquito. Continúo de este modo hasta mitad de la tarde y al aproximarse al ocaso abonanzó. Noticias.—Entró el vapor Lulio de Ibiza y Alicante y el Cabrera del puerto de su nombre. Salió el Lulio para Barcelona. Buques fondeados: Día 29.—Vapor español Lulio, de 405 ton., de Ibiza y

Alicante.—Vapor español Cabrera, de 88 ton., de Cabrera.

Buques despachado: Día 29.—Vapor español Lulio, de 405 ton., para Barcelona.—Pallebot español Joven Paquito, de 40 ton., para Denia.

Matadero: Día 29.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 3.—Vacas, 1.—Toros, 0.—Nevillos, 0.—Terneras, 3.—Carneros, 0.—Ovejas 10.—Borregos, 0.—Corderos, 48.—Cabras 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 1.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.—Total, 63.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Descubrimiento-Ca'or

Madrid 29 a las 1'55 m.

Dicen de Roma que un notable médico ha descubierto un nuevo suero antipestoso. Inmediatamente irá a Oporto para hacer experimentos.

En Londres hace un calor insoportable. Hoy día en que el termómetro marca 55 grados en el sol.

Han ocurrido algunas defunciones por insolación.

Dos noticias

Madrid 29 a las 2'10 m.

Dicen de Oporto que en breve llegará a dicha población la comisión regia encargada de reconocer si las medidas sanitarias bastan para la defensa de la salud pública.

Mr. Mac Kinley ha dicho que la bandera yankee debe ondear en Filipinas no como símbolo de tiranía sino de libertad y humanidad.

De incógnito.-Comentarios

Madrid 29 a las 3 m.

Es objeto de comentarios la salida de Biarritz del diputado Mella, lo cual no ha sido notificado por El Correo Español.

Atribúyese gran importancia a este viaje, suponiéndole encaminado a la celebración de una conferencia con don Carlos y el marqués de Cerralbo.

Alianza anglo-lusitana

Madrid 29 a las 9'30 m.

La prensa comenta un folleto recién publicado y atribuido al rey de Portugal, que trata de una posible alianza anglo lusitana con objeto de repartirse a España si hostilizáramos a los portugueses.

Declaraciones de Silvela

Madrid 29 a las 2'15 t.

El señor Silvela nos ha dicho que ignora los propósitos de dimitir que se atribuye al general Jiménez Castellanos.

Como que a la sentencia contra el señor Urquía precedió una petición inhibitoria, el Tribunal Supremo decidirá ahora la competencia.

El señor Silvela no cree que el señor Polavieja intervenga en el asunto.

Don Jaime, el hijo de don Carlos, ha sido enviado al Turkestan bajo las órdenes del general ruso Founinez, que se dirige a aquel punto para girar una visita de inspección.

Es inexacto que el señor Silvela piense modificar la Constitución. Calificó de disparate esta noticia.

No hay noticias de Oporto. En Alejandría han ocurrido dos nuevos casos.

Aprovechando el ofrecimiento de Agoncillo, de libertar a los enfermos, serán enviados por tierra socorros para los prisioneros, intentando además la aproximación de un buque mercante.

El agregado militar a la embajada española en París ha pedido el retiro a fin de conseguirlo antes de que se tramite su cesantía.

EL INDIIO

B. ESTADES

JAIME II, 59 Y 61

Especialidad en telas de hilo fabricadas exclusivamente para la casa.

PRECIOS BARATÍSIMOS

Banobas Cubrecamas blancas y colores a 9, 8, 7, 6 50, 6 y 5 pesetas una. Madapolán y Granites oro a 9, 8, 7, 6 y 3 pesetas pieza. Vichis y Batistas novedad y colores sólidos a 9, 8, 7'50, 5'50, 3'75 y 2'25 pesetas corte de 5 canas. Mantelerías de hilo y dealgoida a 40, 32'50, 30, 20, 18, 10, 6 y 4 pesetas mantelería compuesta de mantel y 12 servilletas. Única casa para sábanas de un ancho de hilo puro y cuanto se requiere para equipos de novios.

Acerca de la reclamación del gobierno español por la agresión de los portugueses en la frontera, el señor Silvela nos ha dicho que sigue su curso, si bien los portugueses aseguran que los españoles tambien dispararon.

La noticia de que los comerciantes de Oporto se declararán en huelga es considerada grave.

Para conjurar ese peligro se cree que se concederá una ampliación de pagos.

Banquete-Firma de S. M.

Madrid 29 a las 3'50 t.

San Sebastián.—El Nuncio de S. S. ha visitado a la Reina.

En la Diputación se celebró un banquete al que asistieron 18 comensales.

El ministro señor Pidal llevó a la firma de la Reina treinta decretos sobre combinación de ingenieros de caminos.

Noticias diversas

Madrid 29 a las 4 t.

San Sebastián.—El ministro señor Polavieja marchó a Plascencia. Después irá a Biarritz y a la fábrica de armas de Trubia, desde donde regresará a San Sebastián con objeto de visitar el campo atrincherado de Ollurzuña y el fuerte Guadalupe.

Las comisiones vascoas y navarra unidas, cumplimentaron a la Reina, la cual les preguntó el estado en que tenían los asuntos mancomunales. Ellas contestaron a S. M. que tenían una sobra el régimen especial de las escuelas.

La Reina les dió razón y preguntó a los bilbainos si tenían algo que exponer acerca de los astilleros.

Contestáronle que los pueblos ribereños del Nervión han manifestado deseos de rogar a la reina que dicte una resolución que les favorezca.

La reina les ha dicho que el ministro tiene un proyecto sobre este asunto, sometido a la aprobación del Consejo, y en breve se resolverá.

A los navarros les preguntó acerca de las nuevas fábricas de remolacha. Contestáronle que se han constituido dos compañías.

La reina agradeció mucho esta visita.

Se verificó el almuerzo con que la Diputación de Guipúzcoa obsequió a las comisiones de las provincias hermanas.

El Congreso católico

Madrid 29 a las 4'10 t.

Burgos.—Reina gran animación con motivo del Congreso católico, que comenzará mañana.

Han llegado infinidad de viajeros.

Se calcula que asistirán 34 prelados.

Mañana se verificará la primera sesión.

Han comenzado los festejos. Las músicas y los gigantones recorren las calles.

La reforma de la Constitución

Madrid 29 a las 5'10 t.

Un conspicuo político nos ha dicho que la proyectada reforma

de la Constitución se limita a prorrogar la actual regencia, difiriendo la declaración de la mayor edad del rey.

Espionaje

Madrid 29 a las 5'30 t.

En París háblase del descubrimiento de un caso de espionaje en Nancy, en el cual se halla comprendido un oficial de artillería.

En su casa se han encontrado armas y un nombramiento de origen alemán. Créese en la existencia de cómplices.

En Oporto

Madrid 29 a las 7'40 t.

Oporto.—Hoy ha ocurrido un solo caso.

Se ha establecido el cordón excepto en la parte de Levante de la población.

Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Reorganización de la Enseñanza.—Un comunicado

Madrid 29 a las 10'15 n.

San Sebastián.—S. M. la Reina ha firmado hoy un Real decreto reorganizando las escuelas, facilitando el aprendizaje del magisterio de primera enseñanza y la asistencia de los niños pobres a las escuelas.

La Correspondencia de España publica hoy un comunicado del señor Presidente del Comité Filipino, que actualmente se encuentra en Madrid, afirmando que para rescatar a los prisioneros bastará que se les entreguen siete millones de duros.

Escándalo municipal

Madrid 29 a las 10'45 n.

Tolosa.—En la sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento de esta población los carlistas é integristas propusieron colocar el escudo del Corazón de Jesús sobre los edificios públicos.

Los republicanos propusieron que en vez de los referidos escudos, se colocará una lápida abominando a los carlistas.

El hecho dió lugar a que ocurriera un escándalo mayusculo.

Mencheta

Aviso importante



Todos los jueves a las seis de la tarde saldrá para Barcelona uno de los vapores de la Isleña Marítima, admitiendo carga y pasaje.

Bicicletas Remington

Modelo 47-Pesetas 300

Las sin rival por baratas y perfectas se han recibido con neumático sistema DUNLOP modelos 1899.

Calle de Santa Eulalia, 25—Palma.

La Pajarita

Cambia todo artículo que salga malo ó devuelve su importe.

Los señores Artero y Pons

ENFARDADORES, admiten todos los encargos, tanto para la península, como para el extranjero, de domicilio a domicilio. En Barcelona: Paseo San Juan, 164. En Palma: Plaza de Sta. Eulalia, 14.

FERRIS-BARILEC de MALLORCA



Parque de transe para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1896

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Manacor hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 22 de Marzo de 1896.—El Director G., Guillermo Meragues.

Vapores Correos

Salidas de Palma

Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza.

Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).

Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábades á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón.

Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).

Entradas á Palma

Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).

Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles á las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo).

Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.

Viernes á las 2 de la tarde de Ibiza y Valencia.

Sábados á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).

AGOSTO

30

1839.—Firmase el convenio de Vergara.

MIÉRCOLES

241 | Santa Rosa de Lima virg. | 124 y s. Pelayo márt.

AGOSTO

31

1218.—Muere Maleck-Adel, hermano de Saladin.

JUEVES

242 | San Ramón Nonato, conf. | 123

Sándalo Sol Esencia pura de Sándalo con SA-LOL. El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la *Blenorragia* y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas.

Tos, Catarros, Bronquitis, Tisis, se curan seguramente con PERLS antiépticas SOLA á base CREOSOTAL TERPINOL y CUA-SINA

Morruhol con hipofosfitos SOL, cura las enfermedades del pecho, tumores, glandulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dundas.

Venta: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósito en Palma, Farmacia de J. Valenzuela

No más pelo blanco

TINTURA DEL DOCTOR JIMENO

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ibano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PSETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno. En Palma: Valenzuela Farmacéutico.—Francisco Meridiano, peluquero y dueño farmacias y perfumerías.

PIANOS

HARDT, ESTELA BERNAREGGI, CHARRIER

Casa Perelló--UNIÓN, 19

Toda persona que alquila un piano nuevo por 3 años desde

5 DUROS MENSUALES en adelante se le regalará el mismo al vencimiento del contrato.

Estos pianos son todos cuidadosamente escogidos y revisados y se distinguen por su gran solidez y por sus inmejorables condiciones artísticas, ofrecen además la ventaja de estar garantidos contra todo defecto de construcción por 5 años.

SE COMPRAN USADOS Y SE CAMBIAN CON NUEVOS GRANDES NOVEDADES EN MUSICA EN TODO GENERO á precios más económicos que en ninguna otra casa.

CASA PERELLO—Palma—Unión, 19

SOCIEDAD DE NAVEGACIÓN Á VAPOR UNION COMERCIAL--J. ESTELA Y C.ª

El acorralde vapor

PALMA



Saldrá para Barcelona todos los lunes á las 5 de la tarde y de Barcelona los jueves.

Admite pasajeros y carga para dicho punto á precios reducidos.

Viajes en combinación con los vapores de casa Tictory y C.ª en Palma, Londres, Liverpool, Amberes, Hamburgo y Marsella á precios económicos.

El trasbordo para todos los puertos de América sin gastos en Barcelona.

PALMA.—Oficinas, Plaza Antonio Mauro; Agencia y despacho, Barriado Estela, Muelle.

BARCELONA.—Comisario, Francisco M.ª Tistaré, Paseo del Comercio 1 y 3.—Agente de Aduana, viuda Ordá, Cert. Graus y Dornenach, Parque 8.

Linea de Vapores Transatlánticos de Pinillos Izquierdo y C.ª

S. EN C. CADIZ

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



Saldrá de este puerto á mediados de Septiembre para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Manzanillo, Santiago de Cuba, Habana, Veracruz y Tampico, con escala en Canarias el magnífico y veloz vapor

Miguel M. Pinillos

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Para más informes, dirigirse á los representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínez y Planas, San Juan 20, Palma.

NOTA.—Habiendo exceso de carga, se replica á las señoras cargadoras se sirvan avisar con anticipación la cabida que desean en las reservas.

Fonda Universal de JUAN SITJAR

Calle del Temple, núm. 9-POLLENSA-(BALEARES)

Se sirve á la carta y á domicilio

Imp. de Amengual y Muntaner

PIANOS "CHASSAIGNE,"

Cuya sonoridad y excelencia son indiscutible. Venta al contado y á plazos desde CINCO DUROS mensuales en adelante (Se admiten en cambio pianos usados en buen estado.) Unico depósito en las Baleares

PALMA-Colón 34--CASA BANQUE--Colón 34-PALMA

DOLORES DE CABEZA

Desaparecen pronto y completamente por medio de la

Cefalina Roselló

El que tesa es porque no usa las bisacochas pret-veles

ROSELLÓ

Venta en todas las farmacias.—Palma: Farmacia viuda de Obrador y señores Valenzuela.

REUMATISMO

Curación pronta y segura del REUMATISMO se obtiene con el medicamento llamado

de RIEOT. Venta al por mayor: Palma, Centro Farmacéutico, en la Farmacia de don Juan Valenzuela y en Petra, Farmacia y Laboratorio del autor.

Al por mayor en todas las Farmacias de España.

QUEMADURAS

Se curan toda clase de QUEMADURAS desapareciendo el dolor inmediatamente con el ungüento del mentado RIEOT y se despacha en las mismas en su que el lini serlo.

TRATAMIENTO DE LA DIABETES

VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR J. TORRENS FARMACÉUTICO

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconocido y sabido obrador para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada Diabetes.

Es de un sabor fresco y gusto sumamente agradable y solo se mezcla con agua, calma instantáneamente la intensa sed de los diabéticos.

Depósitos:

En Palma: Centro Farmacéutico.—En Barcelona: Sociedad Farmacéutica Española y Farmacia del doctor Fisé, Plaza del Pinar, 6.—En Sevil: Farmacia de J. Torrens.

Impotencia,

DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD

CURACION rápida con la renombrada POMADA FORTIFICANTE de Rodriguez de los Rios. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Dize pasetas bato en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depositario en Palma, Centro Farmacéutico, Marina 84 y 86.

Biblioteca de la Agricultura Española

Biblioteca del Agricultor

LA VID

Notas sobre su cultivo intensivo por Emilio Lopez Guardiola, perito agrícola, ilustradas con 62 grabados. Precio, 3 pesetas.

El Cultivo del Tabaco

La planta, sus medios físicos, y su cultivo y recolección por I. M. Priego, Ingeniero Agrónomo. Precio 2 pesetas.

TABACO

Nociones de cultivo y elaboración por Miguel Mayol Garcia, perito agrícola. Precio, 1 peseta.

Remolacha Azucarera

Guia práctica para su cultivo y explotación por Aniceto Llorente, Doctor en Ciencias y Catedrático de Agricultura. Precio 3'50 pesetas.

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

De venta en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena 2.

LA CATALANA

BROSSA 16, TIENDA.—PALMA

Corsets forma

PARISIEN

desde 8 á 100 pesetas

un año.

Especialidad en la

medida.

Fajas ventrales.

Corsets para señoras

de todas las

clases.

Ultimos modelos de París.—Elegantes corsets para todas.

NOTA.—Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsets.

Academia

DE

Contabilidad Comercial, extensiva á la Banca Industria, Agricultura, &

CALIGRAFIA Y DIBUJO

aplicado á las Ciencias é Industrias artísticas, desempeñada por

DON JOSÉ RAMONET Y RIU

el que lleva más de 20 años de práctica en Comarcas, Centros de instrucción y Oficinas públicas de Madrid, Barcelona y Palma.

Clases especiales y preparación conformes á los vigentes programas para las próximas oposiciones á

Torres de faros

Delincentes de Obras públicas

Escritorines del B. de España

Honorarios: 5 pta. mensuales—Palacio, 31-L.º

Advertencia.—Hemos acordado sus pender esta año nuestras vacaciones, así para corresponder al deseo de varios alumnos que les falta terminar sus estudios, como porque lo requiere la proximidad de las convocatorias para el ingreso en los estudios de Ciencias.

Academia preparatoria

para las facultades de Medicina, Farmacia, Ciencias, Filosofía y Letras y Derecho, dirigidas por

DROGUERIA DE JOSE JUAN

Marina 20, 22 y 24

Palma de Mallorca

En este establecimiento se venden pinturas en botes de 10 y de 5 k. á Ptas. 5 la lata de 10 kg.

Nuevo servicio

DE FALUCHOS COSTANEROS

Para informes y demás Bernardo Estela, sobre-muelle.

Venta

Se desea vender la casa San Español de la Vilata, sirve para fabricación de tejidos.

Informarán en la misma y calle de Vilanova número 6 8.º

Para alquilar

Se alquilan las siguientes fincas: Un entresuelo calle de la Virgen de Lluç, número 14.—Un tercer piso y una cochera calle del Socorro, número 46.—Un espacioso almacén con piso de madera calle de Bosch, número 55.—Una casa de recreo con jardiá, coladuría y fuente calle de las Minas, en San Lluç de la Vilata.

Informarán calle de Zavellá, número 6—primer piso.